

Zeitschrift:	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Herausgeber:	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Band:	12 (1960-1963)
Heft:	1
Rubrik:	Compte rendu administratif pour l'année 1960

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE RENDU ADMINISTRATIF

POUR L'ANNÉE 1960

Admissions et décès

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs en 1960 :

Le 2 mai : M^{lle} Marianne NUSSBAUMER

MM. Oliver DE BEAUMONT
André GUR

Le 1^{er} juillet : M. Pierre PIDOUX

Le 2 novembre : M^{lle} Anne-Marie PFISTER
MM. Alex. VAN BERCHEM
Jacques BERCHER
André BIÉLER
Pierre CORNILLON
Charles GOERG
Stuart MORGAN

Le 15 décembre : M^{lle} Christiane de FROUVILLE

MM. Pierre FRAENKEL
Charles François GENEQUAND
Claude WEHRLI

La Société, en revanche, a eu le regret de perdre en 1960 sept de ses membres effectifs : M. Joseph CHAPPUIS, reçu le 23 février 1922 et décédé le 23 janvier 1960 ; M. Paul NAVILLE, reçu le 9 janvier 1908 et décédé le 26 avril 1960 ; M. Henri DUBAL, reçu le 19 mars 1946 et décédé le 12 mai 1960 ; M. Charles François PFAEFFLI, reçu le 27 novembre 1913 et décédé le 6 juin 1960 ; M. Jean-Pierre FERRIER (voir ci-dessous) ; M. Ernest CHAPONNIÈRE (voir ci-dessous) et M. Jean CHAUDET, reçu le 11 juin 1957 et décédé le 25 septembre 1960.

La Société a en outre enregistré en 1960 cinq démissions.

Le nombre des membres de la Société était de 294 au 31 décembre 1960.

M. Jean-Pierre FERRIER, ancien président de la Société, disparu le 25 août à l'âge de 81 ans, était membre de notre Société depuis 49 ans, soit depuis décembre 1921. Il avait quitté Genève de bonne heure et avait fait une belle carrière à Nancy et à Paris dans la maison d'édition Berger-Levrault, puis depuis 1920 avait géré le service d'édition et l'économat de la Société des Nations. Retraité d'assez bonne heure, il put se consacrer à l'histoire et à la politique. Il fut en effet durant 37 ans conseiller municipal de sa chère commune de Versoix. Il fut aussi député libéral pendant 16 ans au Grand Conseil, dont il fut aussi vice-président. Versoix, dont il devait écrire l'histoire, était la commune où il possédait une charmante maison et où il devait passer la plus grande partie de sa vie.

M. Ferrier, qui présida notre Société de 1929 à 1931, aimait l'histoire et il y était venu autant par curiosité pour le passé que par les lettres car il écrivait avec charme et esprit. Il s'est intéressé surtout aux XVII^e et XVIII^e siècles genevois et ses recherches lui ont fourni la matière de nombreuses communications qui attiraient bien des auditeurs et dont il a rassemblé quelques-unes dans l'agréable recueil *Drames et comédies judiciaires de la Genève d'autrefois* qui donne des aperçus très intéressants et savoureux sur les mœurs d'un siècle qui pour être très différent n'est pas encore bien loin du nôtre.

M. Ferrier disait : « Je suis un anecdotier ». S'il présentait ce qu'on convient d'appeler de la petite histoire avec beaucoup de charme et d'esprit, cet anecdotier était cependant un historien exact auquel les longues recherches ne faisaient pas peur, et d'autre part très capable de synthèse comme le prouvent les deux volumes d'histoire des Eaux-Vives et de Versoix et l'excellent article sur le XVIII^e siècle contenu dans l'histoire de Genève publié par notre Société sous la direction du professeur Paul-E. Martin.

M. Ernest CHAPONNIÈRE, décédé le 24 septembre à l'âge de 87 ans, avait été reçu membre effectif le 9 février 1911 et le resta donc durant près de cinquante ans. C'était un membre extrêmement dévoué qui, malgré une santé précaire, fut bibliothécaire de la Société de 1921 à 1929. Il n'a pas oublié notre Société dans son testament et il a bien voulu lui faire le très beau legs de 500 fr. pour lequel nous lui garderons un souvenir à jamais reconnaissant.

La Société d'histoire et d'archéologie a perdu également en 1960 l'un de ses membres correspondants en la personne du général Cartier.

Le Général Georges CARTIER, décédé au début du mois de juin, était membre correspondant de notre Société depuis 1948. Né à Genève de père français et de mère genevoise, Georges Cartier fit ses études à notre Collège mais passa son baccalauréat à Annecy. Bientôt après il s'engagea dans les chasseurs alpins pour lesquels il devait garder toute sa vie une grande préférence. Il fut bientôt appelé à l'école d'officiers de Saint-Maixent. Six ans plus tard il entre à l'Ecole de Guerre dont il fut un excellent élève ; il en sort en 1909 et c'est le début d'une brillante carrière qui le fera passer en 1914 à l'état-major de Galliéni, puis au 2^e bureau de la 6^e armée. En 1917, il commande un bataillon sur le front mais c'est en Orient qu'il va montrer ses qualités d'officier du 2^e bureau, attaché d'abord à la mission Berthelot en Roumanie puis au quartier du général Franchet d'Esperey à Salonique comme chef du 2^e bureau de l'armée. Il contribue activement à la victoire sur ce front et c'est l'armistice rédigé par lui qui sera imposé aux Bulgares le 29 septembre 1918, le premier armistice obtenu par les Alliés.

Après avoir commandé le secteur fortifié du Dauphiné, il avait pris sa retraite en 1939 comme divisionnaire, lorsqu'il est rappelé au service par la guerre. Le 10 juin 1940, il est chargé de la défense du secteur nord des Alpes, de Bellegarde à Valence, contre les unités allemandes venant de Champagne et d'Alsace. Il fusionne et organise avec soin des troupes disparates dont beaucoup de réservistes âgés qui, sous son énergique impulsion, parviennent à stopper l'avance allemande à Viviers, aux Echelles et à Voreppe.

Nommé maire d'Annecy en 1941, il est révoqué l'année suivante pour avoir publiquement désavoué les excès du régime ; bientôt il doit s'enfuir en Dauphiné et finalement se réfugie à Genève sous le nom de M. Croisier.

Le général Cartier s'était toujours intéressé à l'histoire, à l'histoire militaire, bien entendu, mais aussi à celle de nos régions. Il avait parlé à la Société militaire de Genève de la guerre des Balkans, et avait présenté à notre Société des communications sur les grands généraux des guerres de Louis XIV et sur Genève sous le Directoire, le Consulat et l'Empire. Il était président de l'Académie delphinale et de l'Académie florimontane.

Faits divers

PUBLICATIONS. — La Société a publié en octobre 1960 la quatrième livraison (1959) du tome XI du *Bulletin*.

BIBLIOTHÈQUE. — Notre Bibliothèque s'est enrichie par échanges et dons de 312 pièces nouvelles, soit 57 volumes (dont les tomes

18-34 reliés des *Annales J.-J. Rousseau*, grâce à un échange avec la Société J.-J. Rousseau, complété par un généreux don anonyme), 219 fascicules de revues (dont la collection complète du *Bulletin de l'Abbaye de Hautecombe* et presque toutes les publications de la Société des Amis du Vieux-Confâns) et 36 brochures.

Donateurs : Bibliothèque publique et universitaire, Centre international de recherches sur l'anarchisme, Maison A. Francke, Berne ; M^{me} Reibold de la Tour ; MM. L. Blin, C. Burckhardt-Sarasin, J.-D. Candaux, G. Chapier, M. Degros, L. Dermigny, A. Dufour, P. Duparc, M. Du Pasquier, L. Fulpius, Ch. Gautier, P. Guichonnet, M. Lucy, P.-E. Martin, Arturo Pascal, M. Reymond et le T.R.P. Théotime de Saint-Just.

Par ailleurs, notre Société a remis à la Bibliothèque publique et universitaire, en 1960, 28 volumes, 38 brochures et 491 fascicules de revues.

Communications présentées à la Société en 1960

1321. — *Séance du 14 janvier* (assemblée générale).

Rapports du président (M. Gustave VAUCHER), du trésorier (M. Gustave DUMUR) et du vérificateur des comptes (M. Albert RIVOIRE).

Sur proposition du Comité, l'assemblée décide à l'unanimité de conférer le titre de membre correspondant aux professeurs Delio CANTIMORI, de Florence, et Giovanni GONNET, de Rome.

Un mandement catholique dans la Genève du XVI^e siècle, par M. Paul-E. MARTIN.

Entre 1536 et 1539, le mandement de Thiez, tout en étant sous la souveraineté de Genève, demeura catholique.

Voir P.-E. Martin, *Trois cas de pluralisme confessionnel aux XVI^e et XVII^e siècles*, Genève, Jullien, 1961.

Genève et les guerres de religion d'après trois livres récents, par M. Alain DUFOUR.

Analyse critique des ouvrages suivants : Richard Nürnberger, *Die Politisierung des französischen Protestantismus* (Tübingen 1948) ; Robert M. Kingdon, *Geneva and the coming of the wars*